

estudiantes de la nobleza, y cinco pupilos de la casa de la Expedición. La colección de esqueletos de plantas, de fósiles, de especies animales, de curiosidades de la naturaleza, colmaban las estancias de la excelente casa destinada desde el año de 1790 para sede del Instituto científico, y en la huerta elevábase, desde el año de 1802, la torre milagrosa y solitaria, primer templo erigido a Urania en la maravillosa América equinoccial, cuyo cielo estaba también colmado de tesoros por descubrir.

Fue así el maestro acercándose a la muerte. Su erguido porte, curvado por el ya fatigoso ejercicio de la pluma; cada día más dentro de sí mismo, sólo piensa en el destino final de una vida que, ya maduro, consagró a Dios. Sabe de cierto que esa vida ha sido homenaje perpetuo a la ciencia y a su nueva patria, por la que ha pasado "suspirando siempre por la aurora de sus días más felices y trabajando en aproximar su llegada". En el horizonte apuntaba ya la aurora de la libertad, cuando el 11 de septiembre de 1808, España y el Nuevo Reino de Granada vieron extinguirse serenamente la vida del mejor de sus hijos, del máspreciado representante de la ciencia española en el Nuevo Mundo.

No importa que el texto científico de la *Flora de Bogotá* hubiera quedado sin concluir; que la racha revolucionaria dispersara los hombres; que Caldas y Cabal Rizo y Camacho, Lozano y tantos otros que pertenecieron a la inolvidable Expedición Botánica del Nuevo Reino de Granada, hubieran ascendido al cadalso glorificador; el cruento sacrificio heroico era nuncio, no ya de la aurora de más felices días, sino de la plenitud meridiana soñada por Mutis y deseada con todas las fuerzas de su corazón.

GUILLERMO HERNANDEZ DE ALBA
Colegial del Colegio Mayor de Nuestra
Señora del Rosario y Cónsul de Colombia
en Madrid.

EFEMERIDES ROSARISTAS

EL COLEGIO MAYOR DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO
EN FUNCION DE LA HISTORIA DE COLOMBIA

Por JULIO CESAR GARCIA

1º DE ENERO

1796.—Tomó posesión del rectorado del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario el presbítero doctor Antonio Nicolás Martínez Caso. Hijo del maestro de campo y corregidor de Tadó en el Chocó, don Fernando Martínez de Caso y de doña Isabel Murillo, inició estudios en el Colegio de San Bartolomé y terminó los de jurisprudencia en el Rosario; ordenado sacerdote el 21 de septiembre de 1773, fue cura de Purificación, Guasca, Cajicá y Guatavita; nombrado racionero de Mérida en 1791 no pudo aceptar por motivos de salud, no obstante los cuales aceptó la rectoría del Colegio Mayor "por puro y necesario afecto de mi agradecimiento". Empecinado en el sistema geocéntrico, no pudo convenir en que el profesor Vásquez Gallo expusiera el de Copérnico que había sustentado el sabio Mutis en estas aulas; no fue esta la menor de sus contrariedades en un ambiente caldeado con la nueva filosofía, por lo cual se vio obligado a renunciar corridos pocos meses de su turbulento rectorado.

1810.—Recibió el grado de doctor el colegial cartagenero y futuro mártir de la patria, José María García de Toledo.

1815.—Como consecuencia de la toma de la capital por Bolívar se trasladó de Tunja a Santafé de Bogotá el Congreso de las Provincias Unidas de Nueva Granada, del cual formaban parte rosaristas insignes como Camilo Torres, José Fernández Madrid, Manuel Rodríguez Torices, José María del Castillo y Rada, etc.

2 DE ENERO

1787.—Carta del sabio José Celestino Mutis al Arzobispo Virrey don Antonio Caballero y Góngora, fechada en Mariquita, en la cual le da cuenta de las obras científicas recibidas de Londres y de Madrid.

1799.—Nació en Santafé de Bogotá el general Valerio Francisco Barriga, prócer rosarista a quien correspondió dirigir la defensa de los sitiados en el convento de San Agustín el 25 de febrero de 1862. Murió en esta misma ciudad el 19 de julio de 1869.

3 DE ENERO

1723.—Por el primer decreto del rector doctor don Pedro José Leiva de la Madrid fue nombrado secretario del colegio don Cristóbal de Caycedo y Vélez, futuro rector.

1788.—Carta del sabio Mutis al Arzobispo Virrey en la cual abogaba por el traslado de la población de Guarumo a Guarumito, en servicio de la navegación del Magdalena.

1808.—Apareció el primer número del "Semanario del Nuevo Reino de Granada", bajo la dirección del sabio rosarista Francisco José de Caldas, publicación reputada como la más importante y seria de carácter científico que tuvo el país en el siglo pasado.

4 DE ENERO

1574.—Fue bautizado en la capilla de Santiago de la ciudad de Burgos un niño nacido el 27 de diciembre anterior, a quien se dio el nombre de Cristóbal, hijo de Juan de Torres y Agueda de Motones, que en el correr de los años habría de ser ornamento de la orden dominicana, predicador de la corte de Felipe III y IV, confesor de la reina Margarita de Austria, Arzobispo de Santafé de Bogotá y fundador del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario.

1667.—Fue investido de la Colegiatura don Gregorio de Borja y Ezpeleta, de la estirpe del presidente don Juan de Borja y futuro rector del colegio (1685).

1823.—Fue ascendido a coronel efectivo de la república el prócer rosarista Hermógenes Maza.

1840.—Fue nombrado rector de la Universidad Central el colegial y ex-rector del Rosario doctor José Duque Gómez.

5 DE ENERO

1799.—Carta del sabio Caldas a su paisano y condiscípulo don Santiago Arroyo y Valencia, sobre los medios de que se había valido en Popayán para construir un telescopio, pues se veía forzado a fabricarse él mismo aparatos para sus experimentos científicos y a suplir la falta de libros con la observación y la meditación.

1813.—Atacó y tomó el cerro de Monserrate con una columna que estaba a sus órdenes el prócer rosarista Atanasio Girardot, subalterno de Baraya en la primera guerra civil de federalistas y centralistas.

1831.—Nació en Bogotá el Illmo. señor José Telésforo Paúl, prez de los arzobispos bogotanos que se formaron en los claustros del Rosario.

1865.—Nació en Bogotá el ilustre matemático y astrónomo doctor Julio Garavito.

6 DE ENERO

1753.—Tomó posesión de la rectoría del Colegio el doctor Nicolás Antonio de Vargas y Matajudíos, cura de Sopó, catedrático de Escritura y Filosofía, Vicerrector y Consiliario más antiguo.

1833.—Se instaló la Academia Nacional, creada en 1826 y para la cual habían sido nombrados miembros desde entonces José Fernández Madrid y Pedro Acevedo Tejada, ya fallecidos, Estanislao Vergara y José María del Castillo y Rada. Además de estos ilustres rosaristas fueron designados en 1833 Joaquín Mosquera, Rufino Cuervo, Lino de Pombo, José María Triana y Joaquín Acosta, primer secretario de dicha corporación científica y literaria.

1899.—Murió en Bootgá el ilustre hombre público antiguo rector del Rosario doctor Gil Colunje.

1849.—Nació en Bogotá el pintor Epifanio Garay.

7 DE ENERO

1665.—El cajón o correo de España que llegó en este día a Santafé de Bogotá trajo la noticia del triunfo obtenido en la Corte por el doctor Cristóbal de Araque Ponce de León, rector perpetuo del colegio por designación del Fundador, en el litigio que sostenía con los dominicanos por la rectoría del Rosario.

1767.—Por concurso obtuvo el doctor Juan Bautista Vargas

Uribe el título de catedrático de prima de medicina en este Colegio Mayor.

1775.—Nació en Quito don Antonio Villavicencio, colegial del Rosario, comisario regio en 1810, los preparativos de cuya recepción en Santafé de Bogotá sirvieron de ocasión a la revolución del 20 de julio, miembro del Triunvirato ejecutivo de las Provincias Unidas de Nueva Granada y mártir de la época del terror.

1797.—Nació en Cartagena don Lino de Pombo, padre de don Rafael, prócer y diplomático ilustre.

1827.—Apareció el número 26 y último de "La Bandera Tricolor", fundada para combatir la insurrección del general Páez y redactada por el doctor Rufino Cuervo.

8 DE ENERO

1747.—Nació en Santafé de Bogotá don Francisco Javier Vergara Azcárate, rector del colegio en 1812.

1793.—Nació en Santafé de Bogotá el prócer rosarista Luciano D'Elhúyar, hijo del químico don Juan José. "Tan modesto y honrado como valiente, fue el más bello ornamento del ejército granadino libertador de Venezuela", se lee al pie del retrato que le decretó el Congreso.

1809.—Se empezó a publicar el segundo volumen del "Semanario de Caldas".

9 DE ENERO

1653.—Dio posesión fray Cristóbal de Torres de los bienes destinados al colegio, al padre dominicano fray Tomás Navarro. Ascendían dichos bienes a más de ciento diez mil pesos, representados en casas, haciendas, el menaje y biblioteca de la casa arzobispal, etc.

1813.—En el combate que se libró en este día en Santafé de Bogotá y que decidió el triunfo de las armas centralistas que comandaba como generalísimo Jesús Nazareno, cuya imagen se venera en la iglesia de San Agustín, fue ascendido a coronel por don Antonio Nariño el ilustre hijo de este colegio don Domingo Caycedo. De parte de los federalistas luchaban el general Antonio Baraya y Joaquín Ricaurte, rosaristas también, lo mismo que Atanasio Girardot, que había ocupado con su columna las alturas de Monserrate, pero permaneció como espectador de la batalla porque Nariño le hizo lle-

gar una orden apócrifa de Baraya para que no se moviera de aquel sitio.

10 DE ENERO

1617.—Fue nombrado fray Cristóbal de Torres predicador de la corte de Felipe III.

1764.—Obtuvo el título de doctor en Medicina del Colegio del Rosario el discípulo del doctor Vicente Román Cancino, Juan Bautista de Vargas y Uribe, futuro profesor del mismo colegio.

11 DE ENERO

1855.—Nació en Amalfi (Antioquia) don Ricardo Castro, meritorio ciudadano; autor de "Páginas históricas colombianas", que hizo estudios en el Colegio del Rosario y fue tronco de una ilustre familia. Murió en Medellín el 23 de diciembre de 1919.

12 DE ENERO

1686.—Vistió la beca de colegial el futuro rector doctor Luis de Berrio y Mendoza.

1781.—El canónigo doctor José Miguel Masústegui, colegial y rector del Rosario, hizo donación a este colegio de una casa de tapias y teja para que la arriende y de su producto anual impensa el gasto de la lámpara que arde ante el Santísimo Sacramento en la iglesia de dicho colegio. No fue esta la única prueba de generosidad del señor Masústegui, tres veces rector y a quien se dio el título de segundo fundador del Colegio del Rosario.

1856.—Nació en Moniquirá el general Ramón Neira, alumno del Rosario hasta 1876, en que por causa de la guerra hubo de abandonar los estudios y abrazar la carrera de las armas.

13 DE ENERO

1796.—Nació en Santafé de Bogotá el presbítero doctor Manuel Fernández Saavedra, eminente orador sagrado, cura de Guasca y de Facatativá, canónigo doctoral, víctima de un extravío deplorable contra el arzobispo Mosquera que lo llevó a escribir el folleto *El arzobispo de Bogotá ante la nación*, brillantemente refutado por el doctor Rufino Cuervo y por el doctor Venancio Restrepo.

1869.—Nació en Bogotá don Antonio Gómez Restrepo, insigne profesor de la facultad de filosofía y letras del Colegio del Rosario, —

maestro de la crítica literaria, inspirado poeta y orador académico. Como secretario perpetuo fue alma de la Academia Colombiana de la Lengua.

14 DE ENERO

1779.—Real cédula sobre los privilegios de que gozaban los colegiales del Rosario y de San Bartolomé, de la capital del virreinato.

1783.—Vistió la beca de colegial del Rosario el futuro mártir de la libertad doctor Juan Nepomuceno Niño.

15 DE ENERO

1654.—Revocó fray Cristóbal de Torres la disposición según la cual había confiado a los dominicanos la dirección del Colegio del Rosario. Los dominicanos manifestaron ese mismo día su inconformidad con lo dispuesto por el Fundador y así empezó el largo litigio que al fin fue resuelto por la corte de acuerdo con la voluntad del señor Torres y con los intereses del claustro.

16 DE ENERO

1688.—Al hacer testamento el bachiller Juan Peláez Sotelo, ex rector del colegio, hace donación a éste de quinientos pesos, de los mil que adeudaba por gastos hechos de su peculio mientras ejerció la rectoría.

1792.—Se recibió de abogado de la real audiencia el doctor Joaquín Camacho, prócer y mártir rosarista natural de Tunja, colaborador del "Semanario" de Caldas, compañero de éste en la redacción del "Diario Político" y miembro del triunvirato ejecutivo de las Provincias Unidas de la Nueva Granada.

1801.—Fue ordenado sacerdote el doctor Juan Fernández de Sotomayor, colegial del Rosario y futuro obispo de Cartagena.

1808.—Carta del sabio Mutis al virrey en la cual pide que se declare libre de la contribución de la media anata el sueldo de don José María Carbonell como oficial escribiente de la Expedición Botánica.

17 DE ENERO

1654.—Nombró fray Cristóbal de Torres los primeros colegiales del Rosario escogido entre "lo más esclarecido en nobleza que hay en esta ciudad y en este Reino", a saber: Cristóbal Venegas de Torres,

Gerónimo de Berrío, Fernando de Mendoza y Ezpeleta, Cristóbal de Figueroa, Juan de Montoya, José de Vargas y Alarcón, Enrique de Guzmán.

18 DE ENERO

1734.—Por real cédula expedida en el Pardo se prolongó por dos lustros el auxilio de quinientos ducados anuales para el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario "por ser para tan piadosa obra, como la subsistencia de sus cátedras que resulta en beneficio de todos los naturales de aquel Reino".

1836.—Nació en Quibdó el poeta, orador y político César Conto, doctor en jurisprudencia del Colegio del Rosario.

1884.—Nació en Pacho el doctor Roberto Cortázar, colegial, doctor en filosofía y letras, catedrático y síndico del colegio.

19 DE ENERO

1650.—Asumieron la personería del proyectado Colegio del Rosario los padres dominicanos y tomaron posesión de los bienes que le destinó fray Cristóbal de Torres.

1654.—Revocó fray Cristóbal de Torres la disposición de que fueran dominicanos el rector y el vicerrector del Colegio del Rosario y designó rector perpetuo al doctor don Cristóbal de Araque Ponce de León.

1748.—Nació en Popayán don Joaquín Mosquera y Figueroa, colegial, profesor y vicerrector del Colegio del Rosario, oidor de las reales Audiencias de Santafé y México y regente de España.

1813.—Tomó posesión de la cátedra de filosofía en Medellín el bachiller del Colegio del Rosario, prestigioso orador y hombre público don Miguel Uribe Restrepo.

20 DE ENERO

1830.—Se instaló el congreso admirable, así llamado por el mismo Libertador en atención a la calidad de sus miembros y a las patrióticas intenciones de que estaban animados, pero que resultó infructuoso porque cuando expidió la nueva constitución para la Gran Colombia ya ésta no existía.

Este Congreso eligió presidente y vicepresidente de la república a los dos insignes rosaristas doctor Joaquín Mosquera y Arboleda y general Domingo Caycedo.

21 DE ENERO

1810.—Reducido a prisión en el Socorro el canónigo magistral doctor Andrés María Rosillo fue traído a Santafé de Bogotá y encerrado en el convento de los capuchinos (donde hoy está el Colegio Departamental de La Merced, para señoritas), con centinela de vista.

1847.—Nació en Manizales el distinguido jurisconsulto rosarista y rector de la Universidad de Antioquia, doctor Eduardo Antonio

1884.—Nació en Manizales el doctor Alfonso Villegas Restrepo. Rojas.

22 DE ENERO

1760.—Nació en Neiva el doctor Vicente de la Rocha, colegial del Rosario, sacerdote patriota signatario del acta del 20 de julio de 1810.

1768.—Fue bautizado en La Plata el doctor Vicente A. Gómez Polanco, colegial del Rosario en 1781 y rector de su mismo colegio de 1841 a 43; sacerdote patriota, purgó con prisiones y destierro su decisión por la causa de la independencia.

23 DE ENERO

1866.—Nació en Titiribí el doctor Antonio José Cadavid, eminente jurisconsulto y profesor del colegio.

1899.—Murió en Medellín el doctor Pedro Antonio Restrepo Escobar, graduado en el Colegio del Rosario, fundador de Andes, rector del Colegio del Estado (Universidad de Antioquia) y padre del ex presidente doctor Carlos E. Restrepo.

24 DE ENERO

1712.—Fue elegido rector el doctor Fernando Camacho de Guzmán y Rojas, colegial, doctor, profesor de filosofía y vicerrector. Elegido cura de Gámeza, el arzobispo le dispensó la residencia, "por redundar su enseñanza en la cátedra en beneficio común de todo aquel Reino y de la manutención del colegio".

1812.—Fue elegido dictador de Cartagena el prócer y mártir rosarista doctor Manuel Rodríguez Torices.

25 DE ENERO

1923.—Murió en Cali el doctor Antonio Olano Borrero, jurisconsulto y escritor oriundo de la misma ciudad, bachiller del Colegio

del Rosario, autor de los libros "Popayán en la Colonia" y "De Popayán a Quito" y de las notas a la "Historia de la Gobernación de Popayán" del doctor Jaime Arroyo.

26 DE ENERO

1809.—Fue bautizado en la iglesia del Carmen de Viboral el doctor José Duque Gómez, colegial, doctor y rector del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, así como también de la Universidad Nacional; reputado como el primer orador de su tiempo.

1813.—Fue fusilado en Pasto el doctor Joaquín Caycedo y Cuero, colegial y doctor del Rosario, último alférez real de Cali, y el más representativo de los próceres de esa ciudad, en cuya plaza principal, que lleva su nombre, se levanta la estatua del mártir.

1825.—Fue promovido al coro metropolitano el presbítero doctor Juan Agustín de la Rocha.

27 DE ENERO

1635.—Confirmó el Papa Urbano VIII la elección de fray Cristóbal de Torres para arzobispo de Santafé de Bogotá.

28 DE ENERO

1768.—Nació en Popayán el doctor Julián de Arboleda y Arrachea, colegial del Rosario y catedrático de derecho canónico en el Seminario de Popayán hasta su muerte en la Hacienda de Japio a fines de 1807.

1779.—Decreto del virrey don Manuel Antonio Flórez, fechado en Tunjuelo, por el cual prohibía terminantemente a los rectores y catedráticos de los colegios emplear el castigo de azotes, "que envilecen lejos de reformar".

29 DE ENERO

1864.—De esta fecha al 29 de febrero ejerció la presidencia de la república, en ausencia del general Tomás Cipriano de Mosquera que se hallaba haciendo frente a la guerra con el Ecuador, el doctor Juan Agustín Uricoechea, procurador general de la nación, bogotano ilustre cuyo nombre es decoro de la galería rectoral del Colegio del Rosario.

1888.—Nació en Buga el doctor Tulio Enrique Tascón.

30 DE ENERO

1771.—Nació en Santafé de Bogotá don Jorge Tadeo Lozano. Después de haber adelantado sus estudios en el Colegio del Rosario, pasó a terminarlos en España, de donde regresó con el grado de capitán y extensos conocimientos en química, mineralogía, materias que enseñó en estos mismos claustros a partir de 1801; como zoólogo de la Expedición Botánica, escribió la *Fauna Cundinamarquesa*. Presidente de Cundinamarca bajo el imperio de la Constitución Monárquica de 1811, en calidad de vicergerente del rey de España, fue derrocado por la oposición de Nariño en "La Bagatela". Sacrificado en la Huerta de Jaime el 6 de julio de 1816.

31 DE ENERO

1851.—Nació en Cerrito (Valle) el doctor Pedro Antonio Molina, jurisconsulto del Colegio del Rosario y eminente hombre público.

1904.—Nació en Fusagasugá el doctor Carlos Lozano y Lozano, colegial, secretario, doctor y catedrático del colegio; ejerció el poder ejecutivo como primer designado en octubre de 1942.

1905.—Fueron designados colegiales honorarios los catedráticos doctores Julián Restrepo Hernández y José Miguel Rosales.

1914.—Renunció la secretaría del colegio el doctor José Antonio Montalvo.

1º DE FEBRERO

1763.—Por decreto del virrey don Pedro Messía de la Zerda se previno a los alumnos del Colegio del Rosario que guardasen "entre sí la buena armonía que tanto conviene para los utilísimos fines que son el objeto de su establecimiento y erección, y con especialidad que tributen a sus superiores la más exacta sumisión y respeto para el mejor gobierno y adelantamiento en su enseñanza". Se refería a la demanda que habían elevado algunos de ellos contra el rector doctor José Joaquín de León.

1851.—Memorial de la Consiliatura al congreso para pedirle la libertad del Colegio de la Cámara Provincial de Cundinamarca. Antecedente de la Ley 10 de marzo de 1853, por la cual se devolvió su autonomía al colegio.

1855.—Fue nombrado vicerrector del Colegio Provincial de Medellín el doctor Luis María Restrepo, uno de los catorce rosaristas que han ocupado la rectoría de la Universidad de Antioquia.

1905.—Apareció el primer número de "Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario", bajo la dirección de monseñor Rafael María Carrasquilla.

2 DE FEBRERO

1861.—Murió en Bogotá el doctor Miguel Tobar y Serrate, eminente jurisconsulto del Colegio del Rosario y latinista consumado, que infundió a su nieto don Miguel Antonio Caro el amor a la lengua del Lacio.

1885.—Nació en Guaduas el eminente médico rosarista doctor Juan N. Corpas.

1914.—Fue nombrado secretario el doctor Antonio María Barriga Villalba, colegial de número y alumno de la facultad de filosofía y letras.

3 DE FEBRERO

1790.—El virrey don José de Ezpeleta nombró rector interino al cura de la catedral doctor Santiago Gregorio de Burgos, colegial del Rosario, oriundo de Pamplona.

1926.—Monseñor Rafael María Carrasquilla, justamente llamado El Mercier colombiano, pronunció en la basílica primada la elocuente oración fúnebre del Cardenal Mercier.

4 DE FEBRERO

1694.—Tomó posesión de la rectoría el colegial doctor Andrés del Río.

1835.—Se retiró de la Gobernación de Bogotá el doctor Rufino Cuervo, después de haber desarrollado fecunda labor administrativa.

1863.—Se instaló en Rionegro la Convención Nacional que expidió la Constitución de 1863.

5 DE FEBRERO

1694.—Por cédula real de esta fecha se previno al rector del Colegio del Rosario que pusiera muy particular cuidado en que se establecieran las cátedras de cánones, "por lo que conviene que haya sujetos de esta facultad para la abogacía, de cuyo cumplimiento me daréis cuenta".

1798.—Recibió el grado de doctor en jurisprudencia don José María del Castillo y Rada.

1829.—Tomó posesión de la rectoría del Colegio de Antioquia (hoy Universidad) el presbítero doctor José María Botero Cadavid, hijo célebre del Colegio del Rosario.

1862.—Nació en Envigado el eminente profesor e historiógrafo rosarista don José María Mesa Jaramillo.

1905.—Se inauguró el claustro nuevo del colegio, debido a la generosidad del presidente general Rafael Reyes.

6 DE FEBRERO

1688.—Empezó estudios como convictor el doctor Sebastián Carlos Pretel y Cid, oriundo de Cartagena y rector en 1697.

1875.—Murió en Serrezuela (hoy Madrid) don Pedro Fernández Madrid, hijo del ex-presidente y sentido poeta don José, profesor de inglés del colegio y benemérito servidor de la patria en la solución de sus problemas internacionales.

7 DE FEBRERO

1823.—Sobre las ejecutorias de nobleza y merecimientos de la familia de don José María Martínez Pardo, así como también sobre las cualidades personales de éste, rindieron amplias declaraciones testigos idóneos con el fin de justificar la aspiración a la beca de colegial de número de este Colegio Mayor, merced que le fue otorgada y marcó el principio de una brillante carrera en el servicio de la patria, como médico eminente y benemérito educador. Por la línea de los Martínez sus parientes habían hecho estudios en el Colegio de San Bartolomé, por la de los Pardos habían sido rosaristas su tío el doctor José Pardo y Otálora y sus primos hermanos Francisco, Joaquín y Juan M., este último secretario del colegio en aquel entonces.

8 DE FEBRERO

1766.—Nació en Santafé de Bogotá don Cristóbal de Vergara y Caycedo, colegial y vicerrector del Rosario.

1777.—Carta del sabio Mutis a Carlos Linneo, fechada en las minas de Ibagué, en la cual le da cuenta de las experiencias metalúrgicas que estaba realizando con don Clemente Ruiz, a quien había sostenido en Suecia durante tres años. "He pasado muchos días deliciosos con él oyéndole todo lo que me pudo contar concerniente a usted y a su digno hijo."

1799.—Fue elegido rector el doctor Fernando Caycedo y Flórez.

1791.—Circuló el primer número del "Papel Periódico de Santafé de Bogotá", bajo la dirección de don Manuel del Socorro Rodríguez, el célebre bibliotecario traído de Cuba por el virrey Ezpeleta, a quien se tiene como fundador de nuestro periodismo, por haber sido el "Papel Periódico" la primera publicación propiamente periódica o que saliera con regularidad, pues de la "Gaceta de Santafé de Bogotá" sólo salieron dos números en 1785, y lo mismo puede decirse del "Aviso del Terremoto", que apareció también en dicho año. Del "Papel Periódico" se publicaron 270 números, primero en la imprenta de don Antonio Espinosa de los Monteros y después en la de don Antonio Nariño.

En las páginas de ese periódico colaboraron algunos rosaristas y se encuentran en ellas frecuentes referencias a los actos del colegio y a los triunfos de sus hijos.

10 DE FEBRERO

1808.—En carta de don Diego Martín Tanco al sabio Caldas, publicada en el "Semanario" se refiere al discurso de Caldas sobre el influjo del clima en los seres organizados, y aunque discrepa de él en algunos puntos cobija su escrito con el siguiente epígrafe: "La verdad se descubre por medio de la lucha de las opiniones entre sí".

1903.—Murió en Tunja el eminente hombre público, ilustre escritor y ex-rector del Colegio del Rosario doctor Carlos Martínez Silva.

11 DE FEBRERO

1678.—La Real Audiencia declaró que el gobierno del colegio reposaba íntegramente en el rector y a él correspondía otorgar los nombramientos, pero que en tratándose de pasantes, por ser este el primer laurel académico, debía intervenir también el regente de estudios. Para evitar conflictos se sumaron en el doctor Enrique Caldas Barbosa los títulos de rector y regente.

1769.—Nació en Cartagena el doctor José María García Toledo.

12 DE FEBRERO

1828.—En carta de Londres para el gobierno de Colombia informaba don José Fernández Madrid lo siguiente:

"Nos perjudica lo que llaman la mala fe de Colombia por no haber cumplido sus compromisos. La noticia de que el Libertador está al frente del gobierno es muy favorable. Desde la muerte de Canning hemos ido empeorando en esta Corte."

13 DE FEBRERO

1717.—El ex-rector del Colegio del Rosario doctor Luis de Berrió y Mendoza aceptó orgulloso el encargo de servir de apoderado y personero del colegio en la Corte de Madrid.

14 DE FEBRERO

1654.—Expidió fray Cristóbal de Torres las sapientísimas constituciones del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, "seminario de la doctrina de Santo Tomás" y "cuna de la república". El régimen electivo para la provisión de los altos puestos directivos acostumbró a los estudiantes a vivir en república y por lo mismo es natural que al salir del claustro aspiraran a un gobierno semejante al que habían practicado en él y se hubieran declarado partidarios entusiastas y denodados de la emancipación.

1722.—"No es conveniente en ningún modo la unión y agregación de los cinco curatos de la ciudad de Santafé a las cátedras del Colegio del Rosario; pero para que éste se vaya restableciendo y aliviando de los atrasos que representa, mando se den las providencias convenientes al sujeto o ministro que hubiere de mayor satisfacción en la referida ciudad de Santafé a fin de que instruido de las constituciones solicite la observancia de ellas, y su mayor aumento y adelantamiento y administración de las haciendas que están existentes, y el recobro de los demás bienes y derechos que al referido Colegio hubiesen pertenecido o pertenecieren."

En virtud de esta real orden fue designado para el fin propuesto el oidor decano de la audiencia del Nuevo Reino, don Juan Gutiérrez de Arce.

1726.—Con base en el rescripto real de esta fecha, el rector doctor Flórez y Vanegas dispuso que los alumnos convictores pagaran una pensión anual de sesenta patacones, pues antes sólo se les exigía lo que buenamente pudieran pagar y las rentas del colegio eran insuficientes para atender al sostenimiento de los colegiales.

1783.—Vistió la beca de colegial del Rosario don Juan Nepomuceno Niño, futuro doctor, prócer y mártir de la independencia.

15 DE FEBRERO

1813.—Inició su cátedra de filosofía en Medellín, núcleo de la Universidad de Antioquia, el bachiller rosarista don Miguel Uribe Restrepo.

16 DE FEBRERO

1787.—Carta de Mutis a don José D'Elhúyar, fechada en Mariquita, en la cual se refiere a la oposición gratuita que hacían a la Expedición Botánica el gobernador de Honda y otras personas "que positivamente se alegrarían de ver frustrados estos establecimientos". "Pasados los instantes que es necesario dar a los papeles, se enfiará vuesa merced para seguir en sus delicadas mineralógicas, como yo lo hago con las de Flora."

17 DE FEBRERO

1793.—Fue nombrado el P. Miguel de Isla director del hospital de Santafé de Bogotá.

1800.—Apareció en Santafé de Bogotá el primer número de "El Correo Curioso", redactado por don Jorge Tadeo Lozano y don Luis Azuola, del cual se publicaron 46 números.

1832.—Murió en Bogotá el Illmo. señor Fernando Caycedo y Flórez, primer arzobispo republicano, gran patriota e insigne ex-rector de este colegio.

18 DE FEBRERO

1705.—Fue bautizado en Oiba el doctor Francisco Javier Tello de Mayorga, colegial y rector del Colegio del Rosario en 1738.

1786.—En carta del sabio Mutis al arzobispo- virrey solicita el anticipo de dos mil pesos para atender al acopio de las quininas que debía comprar a los cosecheros de las inmediaciones de Mariquita, "donde la descubrí a fines del año 84", como en el valle de Fusagasugá.

1789.—En carta al P. fray Diego García el Director de la Expedición Botánica le trata de las investigaciones que éste venía realizando en relación con el bálsamo de Tolú y la manera de extraerlo del árbol.

1836.—Con motivo de haber sido reducido a prisión en Medellín el presbítero doctor José María Botero Cadavid, se produjo un motín popular para dar libertad al encarcelado. Es lo que se ha llamado la revolución del padre Botero en Antioquia.

19 DE FEBRERO

1769.—Nació en Santafé de Bogotá don Luis de Ayala y Vergara, futuro colegial y secretario de este Colegio Mayor.

1789.—Nació en Cartagena el doctor José Fernández Madrid, colegial, doctor en medicina y en derecho, colaborador del "Semana-rio", redactor del Argos de Cartagena, promotor de la independencia absoluta de su ciudad natal, miembro del triunvirato ejecutivo y Presidente de las Provincias Unidas de Nueva Granada, poeta lírico y uno de los fundadores de nuestro teatro, diplomático de la Gran Colombia, fallecido en Inglaterra en 1830.

1832.—Fue otorgada la beca de colegial a don José María Martínez Pardo.

1893.—Murió en Bogotá el doctor Antonio B. Cuervo, hijo del ex-presidente doctor Rufino Cuervo, hermano de don Rufino José y don Angel, notable hombre público y meritorio investigador de nuestra historia.

20 DE FEBRERO

1671.—El Presidente del Nuevo Reino don Diego de Villalba y Toledo nombró rector del Colegio del Rosario por tres años al presbítero Enrique de Caldas Barbosa, cura de la catedral.

1778.—Nació en Santafé de Bogotá don José Camilo González Manrique, colegial del Rosario.

1813.—Murió en Saldaña don Luis Caycedo y Flórez, padre del general Domingo Caycedo y como él ilustre colegial del Rosario.

21 DE FEBRERO

1851.—Murió el general Joaquín Acosta, hijo ilustre del colegio y benemérito servidor de la patria.

1925.—Murió en Bogotá el doctor Antonio Otero Herrera, doctor en filosofía y letras y catedrático del colegio, a quien como poeta originalísimo sólo le antecede en nuestros anales literarios el genio singular de Diego Fallon, según concepto de monseñor Carrasquilla.

22 DE FEBRERO

1661.—Tomó posesión del arzobispado de Santafé de Bogotá el ilustrísimo señor Antonio Sanz Lozano, ex-rector de la Universidad de Alcalá de Henares, obispo de Cartagena, décimo arzobispo de esta ciudad y benefactor generoso del Colegio del Rosario.

23 DE FEBRERO

1766.—Nació en Santafé de Bogotá el doctor Pantaleón Ayala y Vergara, hermano de don Luis, colegial, catedrático de filosofía y vice-rector de esta *Alma Mater*.

1835.—Murió en Bogotá el ilustre ex-rector y miembro del triunvirato ejecutivo de las Provincias Unidas de Nueva Granada, notable hacendista y secretario de Santander y de Bolívar, doctor José María del Castillo y Rada.

24 DE FEBRERO

1761.—Como médico de cámara del virrey don Pedro Messía de la Zerda llegó a Santafé de Bogotá don José Celestino Mutis, quien al decir del profesor López de Mesa, representó para nuestro país un presente más valioso que todo el oro de los quintos reales llevado a España en un lapso de doscientos cincuenta años.

1816.—Fueron sacrificados por Morillo en Cartagena los nueve primeros mártires: general Manuel Castillo, brigadier Manuel Anguiano, teniente coronel inglés Santiago Stuart, el comerciante santafereño José María Portocarrero, abogados José María García de Toledo, Miguel Díaz Granados y Antonio José de Ajos y oficiales Martín Amador y Pantaleón Germán Ribón. García de Toledo, Ajos y Portocarrero, eran rosaristas.

25 DE FEBRERO

1840.—Murió en Bogotá don José María Uricoechea, antiguo rosarista y padre de don Ezequiel.

1862.—Sitio del convento de San Agustín por las fuerzas que comandaba el general Leonardo Canal y heroica defensa dirigida por el general Valerio Francisco Barriga. Tanto el jefe de los sitiados como el de los sitiadores eran rosaristas.

1889.—Nació en Bogotá el eminente historiador y diplomático doctor Raimundo Rivas.

1905.—Con una brillante tesis sobre don Mariano José de Larra (Figaro) optó al grado de doctor en filosofía y letras Antonio Otero Herrera.

26 DE FEBRERO

1693.—En virtud de un memorial dirigido por los rosaristas al Presidente del Nuevo Reino para que se restableciera la regencia de

estudios fue designado para dicho cargo el catedrático de víspera de cánones y futuro rector, doctor Cristóbal de Torres Bravo.

1891.—Murió en Bogotá el doctor Felipe Pérez, eminente escritor y hombre público rosarista.

27 DE FEBRERO

1811.—El Serenísimo Colegio Constituyente, presidido por don Jorge Tadeo Lozano, expidió la constitución monárquica de Cundinamarca, primera que rigió en el país, en la cual se reconocía como rey a Fernando VII, siempre que viniera a reinar entre nosotros. El presidente elegido, como vice-regente del rey de España fue don Jorge Tadeo Lozano, a quien por eso lo llamaron Jorge I.

1816.—Al tener noticia de la derrota de Cachirí, el gobernador de la provincia de Tunja, doctor José Cayetano Vásquez, lanzó una proclama que puede ser considerada como un vaticinio de lo que ocurriría después de ser sacrificado en la plazuela de San Laureano de su ciudad natal, pues decía: "Eternamente vive quien muere por la Patria."

28 DE FEBRERO

1773.—Vistió la beca de colegial del Rosario el futuro canónigo magistral e insigne patriota doctor Andrés María Rosillo.

1782.—Nació en Tocaima el notable jurisconsulto y latinista doctor Miguel Tobar.

29 DE FEBRERO

1764.—Murió en Santafé de Bogotá el Illmo. señor José Javier Araus.

1864.—Hasta esta fecha ejerció el poder como designado el doctor Juan Agustín Uricoechea.

Manuel Vicente Rojas

Por ELIECER SUAREZ FORERO

N de la R.—La Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario hace suyo el pesar que embarga a todos los corazones rosaristas por la muerte del Ilustre Vicerrector del Claustro de Fray Cristóbal de Torres y como homenaje a los altos merecimientos que embellecieron la vida del doctor Manuel Vicente Rojas y como testimonio del afecto que supo despertar a su paso por este Colegio, recoge en sus páginas las palabras que pronunciara el doctor Eliécer Suárez Forero, Prefecto de la Quinta de Mutis, en el cementerio de Soacha, en el acto de la inhumación del cadáver del doctor Rojas.

Señores:

Agobiados por la inmensa pena que oprime nuestros corazones cumplimos en estos momentos solemnes con el deber sagrado de entregar a la tierra los despojos mortales de un varón insigne, que consagró su vida meritisima al servicio de Dios y de la Patria.

En nombre del histórico Claustro del Rosario, que me honra sobremanera con esta augusta comisión, y en mi propio nombre, alzo mi opaca voz para esta tristísima despedida.

Al evocar la personalidad de quien fuera nuestro amado Vicerrector, maestro y amigo inolvidable, me convenzo de que el intento es muy superior a mis escasas fuerzas; quisiera poseer un estilo de mágica diafanidad, de áureo esplendor, que pudiera traducir fielmente el pensamiento; pero, aun suponiendo estas dotes, quizá el dolor de esta hora, que ahoga la voz de mi garganta, no me permitiría hacer gala de ellas. Supla, pues, la pobreza de mis palabras el profundo afecto que las dicta.